

CRÓNICA

Congresos Asuncionistas

En el número 49 próximo pasado de *EstEcl* dimos cuenta sumariamente del primer Congreso teológico brasileño, celebrado en los días 23 al 29 de enero del presente año, que tomó por tema la *Asunción corporal de María a los cielos*. Posteriormente nos llegaron sus conclusiones, aprobadas después de discusión:

1.ª La muerte de la Virgen Santísima y su Asunción corporal a los cielos son cuestiones suficientemente distintas, que posibilitan la definición de la una sin pronunciarse sobre la otra.

2.ª La revelación sobrenatural y pública de la Asunción corporal anticipada de la Virgen Santísima a los cielos—haciendo abstracción de los misterios de la muerte, incorrupción en el sepulcro y resurrección anticipada—ha alcanzado en la convergencia de los argumentos asuncionistas el punto de madurez suficiente para una definición dogmática.

3.ª El Congreso, haciendo votos por la definición dogmática, presenta al Sumo Pontífice una petición en el sentido de la conclusión 2.ª

Ha sido convocado el 2.º Congreso teológico Brasileño de Teología para fines de este año y primeros de enero de 1951, cuyo tema será la encíclica *Mediator Dei*, de Pío XII, sobre la Liturgia.

En Rennes, los días 4 a 9 de julio de este año, se celebró el 5.º Congreso Mariano nacional, bajo la presidencia del Emm. Cardenal Roques, sobre la Asunción de María a los cielos.

También fué el tema de la Asunción el escogido por la Sociedad francesa Mariana en St. Laurent-sur-Sèvres, durante los días 11 a 13 del pasado julio.

Notas bibliográficas

La casa editorial Antonio Pustet, de Gratz, hace años comenzó la publicación de la *Summa theologiae*, de Santo Tomás, con el texto latino y la traducción alemana: *Die Deutsche Thomas-Ausgabe*. Hasta el final de la guerra última europea se habían publicado 13 volúmenes. Se anuncia la reanudación de esta obra magna, que abarcará 36 volúmenes, colaborando con la casa Pustet, por contingencias de la guerra, la editorial F. H. Kerle, de Heidelberg.

* * * Acabamos de recibir los dos volúmenes de *Mélanges Paul Peeters*, de que hacíamos mención en el número 93 de *EstEcl*, p. 284. Son dos volúmenes de 508 y 500 páginas, magníficamente impresos, como todos los de "Analecta Bollandiana", y con sus índices cada uno y con diversos grabados requeridos por los artículos. Sólo dos firmas españolas aparecen en ellos, y están en el tomo 1.º Son las siguientes:

José Vives, Pbro., *Un nuevo altar romano-cristiano en la Tarracense*: una lápida de mármol rota, descubierta en los trabajos de restauración de una antigua ermita de San Félix, cerca de Rubí, en la provincia de Barcelona y a pocas millas de la antigua Egara.

José Madoz, S. I., *Una nueva transmisión del "Libellus de institutione virginum"*, de San Leandro de Sevilla: Se trata del códice *Casinense*, Monte Casino, n. 331, que supera al códice *Escorialense*, *El Escorial*, a. 143, forma más larga de la "Regla" de San Leandro.

Necrología

† *P. Severino González Rivas, S. I.*—Nació en Orense el 8 de enero de 1904. A los quince años de edad ingresó en la Compañía de Jesús, el 4 de julio de 1919. Desde el principio, y siempre, fué modelo de piedad, observancia y laboriosidad, sobresaliendo por la facilidad y aptitud que demostraba para toda clase de ocupaciones. Su intachabilidad de conducta, prudencia de juicio, alteza de miras, afabilidad y finura de trato, juntamente con su espiritualidad de vida, y la virtud de hacerse cargo, que poseía en alto grado, hacían de él un hombre de los más aptos para cargos de gobierno. Pero las dotes excepcionales de su inteligencia: la facilidad y penetración con que abarcaba los temas más difíciles, la claridad y tersura singulares con que sabía plantear los problemas más arduos, la objetividad, ecuanimidad y brillantez con que los discutía y solucionaba y otras dotes pedagógicas insignes de su noble alma, decidieron su orientación al Profesorado de Teología. Hizo sus estudios con gran brillantez: los humanísticos, en Carrión, de los que después fué maestro por tres años en el Colegio jesuítico de Salamanca; los filosóficos, en la Facultad del Colegio Máximo de Oña, coronados con el Doctorado; el cuatrienio teológico en la Universidad Pontificia de Comillas, por la que era Licenciado en Teología; el bienio de especialización y preparación para el Profesorado teológico, en la Universidad Gregoriana de Roma, en la que, con una tesis excelente sobre la fórmula trinitaria de San Gregorio de Nisa, obtuvo el Doctorado con la máxima calificación de *Summa Laude* y mereció que su tesis fuese impresa en la colección *Analeccta Gregoriana*.

La muerte repentina, que tronchó inesperadamente una vida tan preciosa, le sorprendió el 20 de julio de este año, sentado a la mesa y corrigiendo las últimas pruebas del tratado *de gratia*, que deja impreso para la "*Sacrae Theologiae Summa*", que edita la B. A. C. Para el mismo Curso teológico deja también ultimado el tratado *de Paenitentia*. Su ocupación principal, en la que era verdaderamente insigne, fué el profesorado de Teología, que ejerció, juntamente con la Prefectura de Estudios, del 1937 al 1940 en la Universidad de Comillas, y desde el 1940 hasta su muerte en la Universidad Eclesiástica de Salamanca, en la que además, desde el 1945, desempeñaba el cargo de Vicerrector, respetado, apreciado y querido de todos, profesores y alumnos.

En particular "Estudios Eclesiásticos" agradece su valiosa, diligente y asidua colaboración. Alma rica en matices y fecunda en recursos como la tierra montañosa que le vió nacer, de profunda espiritualidad y finísimos sentimientos humanos, no transigió nunca con la mediocridad, sino que, seguro de su esfuerzo y puesta la mira en el ideal, supo en circunstancias adversas replegarse noblemente, y logró cosechar siempre frutos eximios de ciencia y de virtud. La mejor prueba de lo mucho que podían esperar de él la Universidad de Salamanca y la ciencia teológica son los trabajos que nos dejó escritos en los trece años de su apostolado científico, que mencionamos a continuación:

España en Florencia.—*En el V centenario del Concilio de Florencia* (1431-1445): *RazFe* 115 (1938, 3) 228-247.

El símbolo de S. Gregorio de Nisa y su posición entre los símbolos de Capadocia: *Greg* 19 (1938) 130-134.

La identidad de operación en las obras exteriores y la unidad de la naturaleza divina en la teología trinitaria de S. Gregorio de Nisa: *Greg* 19 (1938) 280-301.

Menéndez y Pelayo, teólogo: RazFe 113 (1938, 1) 160-186.

La satisfacción sacramental: SalTer 26 (1938) 154-160.

El realismo platónico de S. Gregorio de Nisa: Greg 20 (1939) 189-206.

El pontificado de Pío XI: RazFe 116 (1939, 1) 227-235.

Pío XI ha muerto: SalTer 27 (1939) 161-167.

El alma en gracia: SalTer 27 (1939) 266-271, 348-352, 424-429, 509-514 y 579-583.

La fórmula $\mu\acute{\iota}\alpha\ \omicron\delta\omicron\sigma\iota\alpha\ \tau\rho\epsilon\iota\varsigma\ \delta\pi\omicron\sigma\tau\acute{\alpha}\sigma\epsilon\iota\varsigma$ en San Gregorio de Nisa [Analecta Gregoriana XXI] (Roma, 1939) XX-1148.

La fuente de la "Historia de Barlaám y Josafat".—La Apología de Aristides: RazFe 119 (1940, 1) 365-378.

A las puertas de un centenario.—Un catálogo manuscrito de los españoles y portugueses que asistieron al Concilio de Trento: RazFe 121 (1940, 3) 367-381.

La disciplina penitencial de la Iglesia española en el siglo IV: RevEspT 1 (1941) 339-360.

Tres maneras de penitencia.—La disciplina penitencial de la Iglesia española desde el siglo V al siglo VIII: RevEspT 1 (1942) 985-1019.

Matrimonio pagano y matrimonio cristiano: SalTer 28 (1940) 259-265.

Misterio de la Ssma. Trinidad: SalTer 28 (1940) 329-336.

¡Vive tu vida!: SalTer 28 (1940) 505-509.

El matrimonio sacramento: SalTer 28 (1940) 679-685.

Los castigos penitenciales del Concilio de Elvira: Greg 22 (1941) 191-214.

Los penitenciales españoles: EstEcl 16 (1942) 73-98.

Raudales de vida: SalTer 30 (1942) 654-658.

La formación del clero en la España visigoda: MiscCom 1 (1943) 371-393.

La omnipresencia divina, según el Abad Sansón: RevEspir 2 (1943) 337-352.

El Sacramento de la Penitencia en la Iglesia española romanovisigoda: EstEcl 17 (1943) 213-226.

Fecundidad del sufrimiento: SalTer 31 (1943) 278-283.

El Espíritu Santo y el Cristo total: RevEspir 3 (1944) 353-366.

Un eco de los Padres españoles en el siglo XI: EstEcl 18 (1944) 361-373.

El proceso de la conversión a la luz del Concilio de Trento: RevEspir 5 (1946) 56-73.

Las obras completas de S. Gregorio de Elvira.—Un aspecto de su espiritualidad: RevEspir 6 (1947) 178-186.

Los teólogos salmantinos y el decreto de la justificación: EstEcl 21 (1947) 147-170.

Páginas de Trento.—El decreto de la justificación: SalTer 35 (1947) 252-256.

Domingo de Soto y Francisco Suárez frente al problema de la libertad humana: EstEcl 22 (1948) 234-254.

Un tratado inédito de Suárez sobre la ciencia media: MiscCom 9 (1948, 1) 59-132.

La materia del Sacramento del Orden: RevDerCan 3 (1948) 610-634.

Los "Theologumena" del Dr. Manyá: EstEcl 23 (1949) 203-208.

Suárez frente al misterio de la inhabilitación: EstEcl 24 (1950) 341-366.

La penitencia en la primitiva Iglesia española.—Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Instituto "San Raimundo de Peñafort". (Salamanca, 1950) 228.

* * * "En la noche del miércoles al Jueves Santo entregaba repentinamente su alma a Dios el P. *Mariano Cordovani, O. P.*, Maestro del

Sacro Palacio y Teólogo de la Secretaría de Estado de Su Santidad. Nació en Serravalle (Arezzo) el 25 de febrero de 1883. Entró en la Orden de Predicadores en 1900, destacando en seguida por la agudeza de su talento y sus virtudes religiosas. De 1912 a 1921 fué profesor de Filosofía del Angélico, en Roma, y desde 1921 a 1927 enseñó Teología en la Universidad Católica de Milán. De allí volvió al Angélico con el destino de Regente de los Estudios, hasta que fué llamado a suceder al Ilorado P. Marcos Sales en el cargo de Maestro del Sacro Palacio. Con la enseñanza oral unió la publicación de obras muy apreciadas, cuales son: *La venida de Jesús en la hora presente*, Grottaferrata, 1916; *El Reino de Dios*, Roma, 1918; *La actualidad de Santo Tomás*, Milán, 1924; *El Revelador*, Roma, 1925; *Catolicismo e idealismo*, Milán, 1927; *El Salvador*, Roma, 1928; *Sabiduría y santidad*, Roma, 1930; *Apuntes sobre el comunismo moderno*, Città del Vaticano, 1937; *El Santificador*, Roma, 1939; *Itinerario del renacimiento espiritual*, Roma, 1945. Quedan otros escritos del P. Cordovani, como *Revelación y filosofía*, *La realeza de Cristo*, y uno de sus últimos afares el *Breviario espiritual según la Imitación de Cristo* (La Civiltà Cattolica, 6 de mayo 1950, p. 350-351). Esta última obra ha salido ya en público: *Breviario spirituale secondo l'imitazione di Cristo*. Editrice Studium (Roma, 1950) X + 334, cms. 14,5 x 8,7, L. 509.

*** Falleció de una manera inesperada, el 23 de abril de este año, el P. *Jesús F. Bayón, C. M. F.* Nació en Villabrágima (Valladolid) en 1882. Entrado en la Congregación de Misiones del Inmaculado Corazón de María, profesó en 1900 y se ordenó de sacerdote en Vitoria en 1907. Fué profesor de Elica y Rector del Liceo de Beire, y gobernó la Comunidad de Londres durante seis años. A su regreso de Inglaterra, en 1925, comenzó a desempeñar la cátedra de Teología moral, hasta que en 1935 tomó en Madrid la dirección de la revista "Ilustración del Clero". Durante muchos años corrieron a su cargo casi exclusivamente las respuestas a las consultas sobre puntos de Moral y Derecho Canónico. Publicó, corregido y aumentado, el *Thesaurus Confesarii*. Suyos son *La Medicina y la Moral* y su voluminoso tratado sobre el *Matrimonio*. Parece ha dejado al morir, para la imprenta, sus *Casus Conscientiae*.

*** El 17 de julio entregaba su espíritu a Dios en Trieste, adonde se había retirado para reparar su quebrantada salud, el P. *Romano Faustl, S. I.*, cuando celebraba este año sus veinticinco años de magisterio en la Universidad Gregoriana. Había nacido en 1887 en Frascati. Era miembro de la Pontificia Comisión de Arte sagrado, profesor de Arqueología, de Historia del Arte cristiano y de Estética en la Universidad Gregoriana. Conocidos son sus artículos de su especialidad publicados en "Gregorianum", en "La Civiltà Cattolica", en la *Enciclopedia Católica* y en diversas revistas de arte y arqueología. Con sus estudios avaloró la obra del P. Giuseppe Marchi, maestro de De Rossi.

*** En el Colegio de San Miguel, de Bruselas, el 18 de agosto, dejaba este mundo el P. *Pablo Peeters, S. I.*, Presidente de la Sociedad de los Bolandistas, a la edad de ochenta años y sesenta y tres de vida religiosa. Casi al mismo tiempo nos llegaba esta noticia con los dos gruesos volúmenes de *Mélanges Paul Peeters*, que dedicaban sus discípulos y admiradores a celebrar el octogésimo aniversario de este venerable anciano, erudito en estudios hagiográficos, principalmente orientales. Constituyen los tomos LXVII y LXVIII de "Analecta Bollandiana".

*** En noviembre de 1949 falleció en San Nicolás, su ciudad natal, V. *Goossens*, profesor de Teología dogmática del Seminario de Gante. Colaboró en diversas revistas de Bélgica.